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— Николай Васильевич,  сегодня в 

числе тех, кто получает многочис-

ленные поздравления по случаю 

намолоченного на Орловщине ре-

кордного за всю историю сущест-

вования области урожая хлеба, 

звучит и ваша фамилия — ведь 

университет уже свыше 30 лет яв-

ляется главной  кузницей  кадров 

для агропромышленного комп-

лекса. Как вы оцениваете эту тру-

довую победу хлеборобов обла-

сти и свой вклад в нее?  

— Сегодня все структуры, относящи-
еся к аграрному комплексу, имеют пол-
ное право гордиться замечательным 
достижением наших земледельцев: на 
полях области выращен и своевремен-
но убран самый большой за все годы 
урожай зерновых культур — 2,3 милли-
она тонн. При этом впечатляют и сред-
ние показатели урожайности, которые 
по ряду районов превысили планку 40 
центнеров, а по многим хозяйствам — и 
50—60 центнеров с каждого гектара. 

Несколько лет назад губернатор об-
ласти Е.С. Строев поставил перед уче-
ными, кадрами АПК задачу выйти на та-
кой урожай. В это мало кто верил. Но 
это был не просто политический лозунг, 
а продуманный расчет, основанный на 
том, что на поля области пришли прин-
ципиально новые ресурсосберегающие 
технологии, сорта интенсивного типа с 
потенциалом 10—12 тонн зерна с гекта-
ра, высокоэффективные средства за-
щиты растений и, конечно, высокопро-
изводительная техника. Все это обес-
печило полученный эффект потому, что 
все факторы роста были использованы  
в комплексе. Мы шли к этому на протя-
жении многих лет: учили кадры, выстра-
ивали систему, совместно с Рос-
сельхозакадемией ежегодно 
проводили День поля, перенима-
ли опыт в других регионах... 

Вот и небывалый урожай. Ре-
зультат сам по себе не приходит, 
его достигают. Как орловец я  
горжусь областью, тружениками 
села, восхищаюсь их трудом и 
радуюсь за них. Спасибо всем, 
кто создавал орловский каравай!

Накопленный в области опыт, 
созданный в земледелии потен-
циал позволяют говорить о том, 
что и эти рубежи далеко не пре-
дел: губернатор области Е.С. 
Строев уже выдвинул на ближай-
шие год-два задачу увеличения 
общей площади выращивания зерно-
вых культур еще на 250 тысяч гектаров, 
подъема средней урожайности зерно-
вых колосовых до 40 центнеров и дове-
дения объемов валового сбора зерна 
до 3—3,5 миллиона тонн. Вот над реше-
нием именно этой задачи нам надо те-
перь всем вместе работать. И без уча-
стия ученых здесь не обойтись.

А что касается вопроса: прямой или 
косвенный вклад внес агроуниверситет 
в обеспечение получения рекордного 
урожая, могу смело заявить, что без до-
стойного, подготовленного кадрового 
потенциала, в первую очередь — спе-
циалистов сельхозпроизводства, чем и 
занимаемся в области преимущест-
венно мы на протяжении уже более трех 
десятков лет, добиться в столь короткие 
сроки перехода на самые современные 
технологии обработки почвы и возде-
лывания сельскохозяйственных культур 
было бы просто невозможно. Приведу 
только одну цифру, но она говорит о 
многом: за годы существования уни-
верситетом подготовлено около 15 ты-
сяч специалистов сельского хозяйства.

— Нынешним летом пришлось 

много поездить по сельскохозяй-

ственным предприятиям области, 

при этом на полях, токах видел 

немало ваших студентов, кото-

рые на каникулах убирали хлеб, 

готовили пашню под озимые. Так 

что есть и прямой вклад вуза в об-

щие 2,3 миллиона тонн зерна?

— 1 сентября на торжественном от-
крытии нового учебного года мы с удо-
вольствием называли имена не только 
наших отличников, победителей раз-
личных студенческих олимпиад и кон-
курсов, но и тех студентов, которые от-
личились в нынешней жатве. От 1000 до 
1300 тонн зерна успели намолотить за 
дни каникул Евгений Дощечкин на полях 
Свердловского, Сергей Анисин — Дмит-
ровского, Владимир Алдобаев — Ли-
венского, Магомед Амирханов — Кор-
саковского районов. А ведь они только 
поступили учиться в университет на 
первый курс. Студенты же старших кур-
сов факультета агротехники и энерго-
обеспечения Андрей Тюрин, Владимир 
Анненков, Александр Сидоров, Евгений 
Широченков намолотили по 2—3 тыс. 
тонн зерна.

Студенческий отряд «Колосок» в со-
ставе девяти студентов экономического 
факультета работал на полях ЗАО «Сла-
вянское» Верховского района и намоло-
тил в общей сложности 9200 тонн зерна. 
Другие студенческие отряды — «Фре-
гат» факультета агротехники и энерго-
обеспечения и «Полевод» факультета 
агробизнеса и экологии — отличились 
на полях Свердловского и Орловского 
районов. И этот перечень можно про-
должать бесконечно. Тесная связь науки 
и практики является одной из главных 
составляющих  образовательного про-
цесса в вузе, поэтому за годы учебы сту-
денты не раз меняют учебные аудито-
рии на конкретные участки работы на 
полях, машинных дворах и фермах.

— Сколько студентов и по каким 

профессиям сейчас обучается в 

аграрном?

— В настоящее время у нас учится 
свыше 6 тысяч студентов. Образова-
тельная деятельность осуществляется 
по 19 программам высшего и 7 — сред-
него профессионального образования, 
по 25 программам переподготовки и 
повышения квалификации кадров. По 
23 научным специальностям проводит-
ся подготовка аспирантов. В свое вре-
мя, когда многие вузы ринулись гото-
вить юристов, финансистов, нам хвати-

ло мудрости сохранить базовые специ-
альности, создающие экономику АПК. 
Время показало, что мы были правы. 
Без агрономов, зоотехников, ветврачей 
нельзя обеспечить продовольственную 
безопасность страны.

Учебный процесс и научные иссле-
дования осуществляются на 41 кафед-
ре, где работают более 60 докторов и 
230 кандидатов наук, 3 академика и  
члена-корреспондента РАСХН, дейс-
твительные члены академий гуманитар-
ных, экономических наук, заслуженные 
деятели науки РФ. 

В университете создана система не-
прерывного профессионального обра-
зования. Разработаны интегрирован-
ные учебные планы с сокращенным 
сроком обучения. В качестве структур-
ных подразделений к нему в последние 
годы были присоединены строитель-
ный колледж (2001 г.), сельскохозяйст-
венный техникум (2006 г.), институт пе-
реподготовки и повышения квалифика-
ции работников АПК, ВНИИ охраны тру-
да (2007 г.).

Наш институт профессиональной пе-
реподготовки и повышения квалифика-
ции кадров предоставляет образова-
тельные услуги по программам допол-
нительного профессионального обуче-
ния начиная от рабочих профессий и до 
второго высшего образования, а также 
повышения квалификации кадров АПК, 
которое осуществляется по актуаль-
ным, гибким, адаптированным к рынку 
учебным планам и образовательным 
программам.

Важную роль в сложившейся струк-
туре играет система довузовской под-
готовки. Главная ее цель — профессио-
нальная ориентация школьников на 
специальности университета, форми-

рование контингента абитуриентов, 
осознанно выбирающих направления 
профессиональной подготовки. 

— Известно, что в 2007 году  

ОрелГАУ стал одним из победите-

лей всероссийского конкурса об-

разовательных учреждений выс-

шего профессионального образо-

вания, внедряющих инновацион-

ные образовательные программы 

в рамках национального проекта 

«Образование». Стало ли высокое 

признание новым толчком для 

дальнейшего продвижения впе-

ред в этом направлении?

— Эта победа пришла не сама со-
бой. К этому коллектив университета 
шел в условиях жесткой конкуренции 
среди лучших вузов России. Это была 
своего рода вузовская олимпиада ин-
теллектов. Наше участие  в ней было 
достойным.

Именно с прошлого года мы начали 
отсчет нового периода в жизни вуза, 
связанного с разработкой и реализаци-
ей инновационных образовательных 
программ, созданием научно-исследо-
вательских центров коллективного ис-
пользования, информатизацией учеб-
ного процесса и системы управления 
вузом, использованием информацион-
но-коммуникационных технологий и 
методов инновационного и развиваю-
щего образования, направленных на 
раскрытие творческого потенциала 
личности, а также на развитие научных 
школ в рамках основных направлений 
сельскохозяйственных наук.  

Я бы сказал, что мы ступили на путь 
нового качества роста. Должен сказать, 
что эйфория радости от победы уже  
ушла. Сейчас наступил этап высочай-
шей ответственности по-разумному 
распорядиться полученными ресурса-
ми, показать свои возможности работо-
дателям, фирмам. А это  работа не од-
ного  дня. Нужно еще и уметь предста-
вить свои достижения, заинтересовать 
в них специалистов высокопродуктив-
ных свиноводческих и молочных комп-
лексов.

Главной задачей коллектива универ-
ситета на сегодняшнем этапе его раз-
вития является увеличение доли инно-
вационной составляющей, и для этого у 
нас есть все необходимые предпосыл-
ки: так, мы в основном завершили орга-
низацию инновационного научно-ис-
следовательского центра, который по 
своей технической, лабораторной и 
компьютерной оснащенности является 
одним из лучших в России. Такого са-
мого современного, точного и высоко-
производительного оборудования, при-
годного для исследовательской работы 
во всех отраслях сельскохозяйственных 
и биологических наук, больше нет, даже 
в отраслевых научно-исследователь-
ских институтах России. 

Кроме того, для повышения эффек-
тивности научных исследований на фа-
культетах и организации их взаимодей-
ствия в университете созданы и успеш-
но функционируют отдел проблемных 
исследований сельского хозяйства, на-
учно-исследовательская испытатель-
ная лаборатория, отдел экономики, тех-
нического и технологического переос-
нащения сельского хозяйства ВНИИ-
ЭСХ, научно-производственный центр 
биотехнологии сельскохозяйственных 
животных на базе госплемпредприятия 
«Орловское», региональный биотехно-
логический центр сельскохозяйствен-
ных растений, центр инжиниринговых 
услуг. Успешно работают 136 студен-
ческих научных кружков и научно-техни-
ческих бюро.

Фактически университет стал круп-
ным исследовательским центром по 
разработке приоритетных направлений 
АПК. Всего в настоящее время в уни-
верситете разрабатывается более 30 
кафедральных комплексных тем и еже-
годно более 30 хоздоговорных. Значи-
тельная часть научных исследований 
выполняется по грантам Министерства 
сельского хозяйства Российской Феде-
рации, Министерства образования и 
науки Российской Федерации, Россий-
ского фонда фундаментальных иссле-
дований, Фонда содействия развитию 
малых форм предприятий в научно-тех-
нической сфере.

На базе агроуниверситета одной из 
первых в стране создана ассоциация 
«Университетский научно-образова-
тельный комплекс», в которую вошли 
ведущие НИИ региона, в том числе 
ВНИИЗБК, ВНИИСПК, Шатиловская 
опытная станция и ряд других научных 
учреждений.

Интеграция науки и образования 
позволяет обеспечивать принципиаль-
но новые подходы в подготовке специа-
листов и ученых для инновационных 
технологий. Именно это требует и руко-
водство страны.

— Есть ли от всего этого практи-

ческая отдача?

— Конечно. Главное — мы смогли 
сформировать самый молодой научно-
педагогический  коллектив. Средний 
возраст ученых — 42 года. Значит, наш 
университет — вуз с хорошим буду-
щим.

Одним из основных показателей эф-
фективности научно-образовательного 
процесса является количество защи-
щенных объектов интеллектуальной 
собственности. Так вот, «портфель» 

объектов интеллектуальной собствен-
ности ОрелГАУ содержит более 200 па-
тентов на изобретения, программные 
продукты и полезные модели. 

Надо отметить, что в развитых стра-
нах более 30% патентов используется в 
производстве, у нас — 2—3%. А ведь 
здесь заложены большие резервы ро-
ста.

Другой показатель — это качество 
учебного процесса. Каков его уровень? 
Достаточно сказать, что студенты на-
шего университета являются победите-
лями многих конкурсов, олимпиад по 
специальным предметам и даже по ма-
тематике, праву, химии, менеджменту. 
Наш вуз, единственный из Орла, уже 
четвертый раз становится победителем 
конкурса стипендиальной программы 
фонда  В. Потанина. Его победители по-
лучают дополнительную стипендию в 
размере 3 тыс. рублей. Здесь очень 
жесткий конкурс, в основе которого ле-
жат многогранные способности моло-
дых людей.

 — Подобный огромный и разно-

плановый научно-образователь-

ный комплекс сложен в управле-

нии. Как вы решаете эту задачу?

— Университет — это сложный жи-
вой организм. Здесь доктора, аспиран-
ты, доценты, сотрудники и, конечно, са-
ми студенты. Каждый из них требует 
особой системы управления. Ректор — 
это основной менеджер. Но главным 
органом управления вузом является 
ученый совет. Их  взаимопонимание 
обеспечивает эффективность всей ра-
боты.

За последние годы в систему управ-
ления пришли новые технологии, элект-
ронные средства, ускоряющие доступ 
информации, но для этого надо учить 
людей.

Одним из важных направлений дея-
тельности университета является ис-
пользование информационных техно-
логий в образовании и управлении дея-
тельностью университета. В настоящее 
время информационная система Орел-
ГАУ включает в себя коммуникационную 
инфраструктуру, системы администри-
рования, мониторинга сети, электрон-
ного документооборота, доступ к Ин-
тернету и интернет-ресурсам, элект-
ронную почту. Корпоративная сеть уни-
верситета служит для объединения в 
единую информационную среду ком-
пьютерных классов, компьютеров ка-
федр и подразделений, научно-техни-
ческой библиотеки с целью накопления, 
распределения, обмена информацией, 
повышения качества информации, опе-
ративного доступа к информационным 
ресурсам. 

То есть мы имеем и представляем 
студентам и профессорско-преподава-
тельскому составу все возможности 
для плодотворной образовательной и 
научно-исследовательской работы на 
самом высоком инновационном техно-
логическом уровне.

Нынешний университет — это вуз, 
насыщенный большим потенциалом на-
учного интеллекта и наукоемкого  обо-
рудования. Это, конечно, важные фак-
торы его развития. Но главным являет-
ся все-таки коллектив. В нем заложены  
основные инвестиции. Вот почему мы 
бережно относимся и к профессору, и к 
студенту. Это главный наш капитал.

— Остается только по-хорошему 

позавидовать вашим преподава-

телям и студентам. Спасибо за 

интервью!

Беседу вел

Юрий СЕМЁНОВ.

Современным 
технологиям АПК — 
подготовленные кадры

(Окончание. Начало на 1-й стр.).

—Нет события более значитель-
ного в аграрной жизни Рос-
сии, чем создание здесь, на 

орловской земле, первого за всю 
историю страны генетического цен-
тра по свиновод ству, — сказал он. — 
Генетика дает 80-процентное улуч-
шение всех показателей  продуктив-
ности и экономических показателей 
в свиновод стве. И этот прорывной 
проект сделает богаче не только наш 
бизнес, но и Орловскую область, и в 
целом российскую землю. Доста-
точно сказать, что на основе нашего 
проекта разработана концепция 
развития свиноводства в России до 
2020 года — а это обеспечит рост 
поголовья, рост производства сви-
нины, это конкурентоспособность 
отечественного производителя, низ-
кая себестоимость свинины,  при-
емлемые цены для населения... Бла-
годаря проекту уже в 2020 году Рос-
сия может сравняться с Европой по 
уровню производства свинины на 
душу населения: вместо имеющихся 
12 кг мы будем производить 40 кг 
свинины на человека.

— Сегодня у всех нас большой 
праздник, — продолжил Николай 
Яковлевич, — у строителей, област-
ных служб, руководства и жителей 
области. Но задача компании — не 
только запустить площадку, запол-
нить ее поголовьем, но и научиться 
управлять этим огромным комплек-
сом так, чтобы зарабатывать при-
быль. Без этого мы не сможем раз-
вивать производство, выдавать лю-
дям достойную зарплату, выполнять 
социальные программы. Поэтому 
мы вкладываем большие средства и 
в подготовку кадров, чтобы человек 
на нашем производстве мыслил ин-
новационно. Наши специалисты на-
строены на то, чтобы сделать труд 
красивым, чтобы дать работающим 
у нас людям достойную зарплату, 
соцпакет, чтобы их дети имели все 
для правильного развития — школу, 
поликлинику, стадион... Поэтому 
впереди у всех нас большие планы 
— сделать Россию красивой и бога-
той страной. Мы сделаем все воз-

можное, чтобы орловская земля 
благодаря таким проектам набирала 
мощь и силу, — на такой оптимис-
тичной ноте закончил свое выступ-
ление гендиректор ЗАО «Эксима» 
Н.Я. Демин.

— Строительство комплекса на 
территории района воодушевило 
троснянцев, — как бы в продолже-
ние и подтверждение предыдущего 
выступления сказал В.И. Быков, гла-
ва Троснянского района, — люди 
уверены в завтрашнем дне. Ведь те-
перь в районе ежегодно будет про-
изводиться на реализацию 60 тысяч 
свиней,112 тысяч поросят, 10 тысяч 
тонн свинины. Это огромные цифры. 
Но самое для нас важное — появи-
лись  рабочие места, в район при-
ехали молодые перспективные спе-
циалисты, обосновались здесь, и 
это теперь наш драгоценный потен-
циал.

О т  и м е н и  ж и т е л е й  р а й о н а 
В.И. Быков поблагодарил  Е.С. Стро-
ева за то, что губернатор поверил в 
возможности троснянцев и предло-
жил инвестору обосноваться в рай-
оне; поблагодарил за внимание к 
социальным проблемам района ген-
директора ЗАО «Эксима» Н.Я. Деми-
на и гендиректора ЗАО «Знаменский 
селекционно-генетический центр» 
Е.Н. Климову, исполнительного ди-
ректора СГЦ  Е.И. Сизареву.

А.Н. Пилипенко, руководитель 
промышленно-строительной компа-
нии «Стройиндустрия», возводив-
шей объект, в своем выступлении 
отметил сложности строительства 
столь неординарного комплекса: 
«Таких больших по объему объектов 
мы до этого ни разу не строили. Это 
первый такого масштаба проект, и 
мы рады поставить финишную точку 
в строительстве репродуктора».

— Приятно сознавать, что есть в 
столь грандиозном сооружении  ча-
стица и нашего вклада,— сказал на 
открытии площадки репродуктора 
Знаменского СГЦ А.В. Смирнов, ви-
це-президент «Газпромбанка», вы-
делившего кредит «Эксиме» на 
строительство. Андрей Владимиро-
вич поблагодарил руководство «Эк-
симы» за приглашение на открытие: 
«Я рад быть здесь, ведь «Газпром-
банк» всегда там, где прогресс, где 
Россия строится и укрепляется. Мы 
пережили эпоху упадка, но пришла 
пора возрождения, и вот,  как мы 
убеждаемся, даже наше сельское 
хозяйство может быть инновацион-
ным».

От имени министра сельского 
хозяйства РФ А.В. Гордеева 
его заместитель С.Н. Алейник 

поприветствовал и поздравил ор-
ловцев с открытием комплекса. Ста-
нислав Николаевич  пожелал успе-
хов в освоении «столь великолепно-
го сооружения» и по     благодарил гу-
бернатора Е.С. Строева и Н.Я. Де-

мина за то, что (цитируем букваль-
но) «помогают Министерству сель-
ского хозяйства выполнять две ос-
новные задачи — по обеспечению 
продовольственной безопасности 
страны и по устойчивому развитию 
сельских территорий».

— Орловская область всегда яв-
лялась одним из лидеров развития 
сельского хозяйства,—  подчеркнул 
замминистра,— а теперь здешний 
селекционный центр даст генетиче-
ский материал для развития свино-
водства в Российской Федерации. 
Это что касается первой задачи, по 
обеспечению продовольственной 
безопасности. Вторая задача — по 

развитию сельских территорий — 
здесь тоже выполняется: центр дает 
новые высокооплачиваемые рабо-
чие места не только в Троснянском, 
но и в других районах, где строятся 
его подразделения. 

Все больше внимания правитель-
ство уделяет сельскому хозяйству, 
— продолжил С.Н. Алейник.— С тех 
пор, как начал реализовываться на-
циональный проект в направлении 
ускоренного развития животновод-
ства, в Орловской области получают 
положительные результаты в отрас-
ли. Нацпроект перерос в Государст-
венную программу, и ваша область 
является лидером по выполнению 
положений программы. Вы знаете, 
что есть поручение Председателя 
Правительства РФ 
по пересмотру до-
говоров на по-
ставки импортной 
с е л ь с к о х о з я й -
ственной продук-
ции в сторону их 
сокращения (в на-
стоящее время 
50% мяса мы им-
портируем). Я уве-
рен, что продол-
жая строитель-
ство  подобных 
это    му комплексов, 
в скором времени 
мы станем спо-
собны заместить 
импорт мяса оте-
чественной про-
дукцией.

Из в е с т н о , 
что и в ходе нацпроекта, и те-
перь в ходе гос программы по 

развитию сельского хозяйства го-
сударство основную ставку делает 
на сотрудничество с частным капи-
талом. Наш губернатор в поисках  
путей подъема АПК области давно 
выбрал это направление: опыт со-
трудничества с инвесторами у ор-
ловцев богатый — нынче мы прове-
ли уже двенадцатую ярмарку инве-
стиций. Егор Семенович отчетливо 
понимает, что частный капитал при 
поддержке государства способен 
свернуть горы, и неоднократно это 
подчеркивал. Вот и в этот раз, вы-
ступая на открытии троснянского 
репродуктора, губернатор стре-
мился в первую очередь подчерк-
нуть решающую роль  деловых и 
финансовых инициатив со стороны 
инвестиционных структур: обраща-
ясь  к гендиректору ЗАО «Эксима» 
Н.Я. Демину, он назвал инвестора 
«дорогим и любимым».

— Николай Яковлевич, вы в са-
мом деле «дорогой»: чтобы создать 
вот это суперсовременное произ-
водство, ЗАО «Эксима» два года на-
зад, 5 июня, заложило первый объ-
ект СГЦ и в течение этого времени 
вложило в строительство ни мало ни 

много семь миллиардов рублей! И 
это еще не все — компания намере-
на в ходе реализации проекта дове-
сти объем инвестиций до 12 милли-
ардов! «Эксима» создает на Орлов-
щине уникальный генетический 
центр, какого не было и нет нигде в 
России, это производство с высо-
чайшим уровнем научного сопро-
вождения. Проект способен карди-
нально помочь решению мясной 
проблемы в стране. В настоящее 
время в России  в год производится 
17,5 млн. свиней. Необходимо этот 
показатель увеличить в 10 раз, дове-
сти до 170 млн. голов. Так, в Дании 
производят по пять поросят на чело-

века, в Голландии — по че-
тыре с половиной. Нам на-
до хотя бы по одному на 
чело ве ка,чтобы обойтись 
без импорта.

— А теперь я объясню, 
— продолжил губерна-
тор,— почему называю на-
шего инвестора «люби-
мым»: именно этим словом 
я когда-то окончательно 
повернул его расположе-
ние в сторону Орловской 
области, уговорил строить 
центр не в Липецкой, а у 
нас. И случилось это, пред-
ставьте, уже в последний 
момент, в дороге, когда Ни-
колай Яковлевич уже на-
правлялся  в Липецк: после 
этого заветного слова он 
развернул машину в сторо-

ну Орла! И вот мы видим сейчас ре-
зультат этого счастливого решения 
— репродуктор в Тросне. Никто не 
верил, что столь грандиозный про-
ект можно начинать в Тросне, но я 
принял такое решение, ведь задача 
губернатора — правильное разме-
щение производственных сил на 
территории области, направлять 
перспективного инвестора туда, где 
тяжело. И вот сегодня здесь вырос-
ла одна из 15 площадок селекцион-
ного центра. Это прорывной момент 
не только для АПК области, но и Рос-
сии в целом — работа центра с пус-
ком всех производственных площа-
док на территории Орловской обла-
сти способна обеспечить производ-
ство более одного  миллиона  сви-

ней в год. Именно поэтому здесь, на 
открытии репродуктора, с нами 
представитель Минсельхоза РФ — в 
правительстве понимают значи-
мость этого события для страны. 
Это революция в продовольствен-
ном обеспечении России.

Итак, торжественный момент 
открытия площадки выращи-
вания плем репродуктора № 1 

Знаменского СГЦ настал. Губерна-
тор области, представитель Мин-
сельхоза, глава инвестиционной 
компании, руководитель строитель-
ной организации разрезают крас-
ную ленту. Высокие гости, журнали-
сты с любопытством устремляются 
к входу на комплекс. И вот обряжен-
ные ради санитарного порядка  в го-
лубые халаты и бахилы, предвари-
тельно пройдя и осмотрев различ-
ные бытовые помещения — с душе-
выми комнатами, прачечной, столо-
вой, складами для спецодежды, — 
мы наконец через сплошь покрытые 
керамической плиткой переходы 
вошли  в главный корпус, корпус вы-
ращивания элитных ремонтных сви-
нок. Погладить их по бархатной 
элитной спинке, правда, не удалось: 
животных из соображений санбезо-
пасности держат в герметически за-

крытых помещениях, и только через 
стекло можно было подивиться на 
чистеньких, гладеньких, как младен-
цы, аристократов свиного племени. 
Из комментариев исполнительного 
директора ООО «Знаменский СГЦ» 
Елены Ивановны Сизаревой мы уз-
нали, что единовременно на комп-
лексе будет содержаться 36 тысяч 
свиней — в их числе будут не только 
ремонтные  свинки, которыми по-
полнятся маточники (так, троснян-
ский репродуктор №1 рассчитан на 
4800 свиноматок), но и особи про-
тивоположного пола, годные только 
на откорм, — их затем будут прода-
вать на мясо. Площадки выращива-
ния и откорма оборудованы кор-
мушками известной немецкой фир-
мы «Big Dachmen», представитель 
которой, к слову,  также присутство-
вал на открытии и осмотре комплек-
са. Оборудование полностью управ-
ляется электроникой — компьюте-
ры следят за микроклиматом и кор-
мят животных. Таким образом, тре-
буется минимальное число обслу-
живающего персонала: на три чело-
века приходится восемь тысяч сви-
ней.

Еще один представитель ино-
странных партнеров «Эксимы», ве-
дущий генетик Канады г-н Хартман, 
вместе со всеми осматривавший по-
мещения комплекса, на вопрос жур-
налистов, как он оценивает здешний 
уровень технологии содержания и 
выращивания животных, ответил: 
«Это самый высокий технологиче-
ский уровень в мире на сегодняш-
ний день. Запуск репродуктора поз-
волит производство свинины в Рос-
сии поднять на уровень Канады и 
Голландии, самых передовых в этом 
отношении стран. Это очевидно: ес-
ли вы хотите обеспечить страну мя-
сом, надо начинать с генетики».

Уже на выходе из комплекса, 
когда гости только  переводили 
дух в восторге от увиденного, к 

губернатору обратилась с просьбой 
поделиться впечатлениями коррес-
пондент  ОГТРК, ненавязчиво пред-
ложив канву ответа: вот, мол, вы по-
бедили маловеров... Ответ губерна-
тора был впечатляющим: «На этом 
фронте мы действительно одержа-
ли победу, интеллектуальную побе-
ду, но прежде всего мы победили 
себя, свою робость, нерешитель-
ность, неверие, мы взяли на себя 
смелость, риск пойти на освоение 
совершенно новых подходов в орга-
низации производства мяса в Рос-
сии. А что касается маловеров, то с 
невеждами надо бороться не слова-
ми, а делами. И те темпы, с  которы-
ми мы внедряем  новейшие техно-
логии в сельхозпроизводство, это и 
есть наша победа».

И в самом деле, огромный совре-
менный комплекс, в котором будут 
единовременно содержаться десят-
ки тысяч животных, ошеломляет сво-
ими масштабами. Журналистов ин-
тересовало многое — не только объ-
емы производства, технология со-
держания, но и вопросы экологичес-
кой безопасности. Е.И. Сизарева 
провела любопытствующих к огром-
ному гидротехническому сооруже-
нию, так называемой лагуне — это 
емкость объемом 17 тысяч кубомет-
ров, дно которой покрыто  специаль-
ной влагонепроницаемой пленкой: 
сюда в течение шести месяцев  по 
системе навозоудаления закачива-
ется то, что еще через восемь меся-
цев хранения превратится в органи-
ческое удобрение и уже в таком, пе-
реработанном, виде поступит на по-
ля.

В этот же день компания «Экси-
ма» пригласила гостей ознакомить-
ся с ходом строительства предпри-
ятия по убою, хранению и перера-
ботке мяса в Кромском районе (на 
нижнем снимке). Мощность убойно-
го цеха — 1 тысяча свиней  в смену. 
На предприятии  будет производить-
ся заморозка и охлаждение туш, из-
готовление колбас (20 тонн в день) и 
мясных полуфабрикатов (10 тонн в 
день), утилизация биоотходов (изго-
товление мясо-костной муки). По 
словам руководителя ПСК «Стройин-
дустрия» А.Н. Пилипенко, строи-
тельство данного предприятия 
должно быть завершено во втором 
квартале 2009 года.

Татьяна ПАВЛОВА.
Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Мы сделаем всё возможное, чтобы 
орловская земля набирала мощь и силу


